

que fréquentent en abondance le saumon et la truite. A l'embouchure de cette rivière, il y a un comptoir de la Compagnie de la Baie d'Hudson, et en été, les sauvages montagnais et naskapis s'y réunissent pour trafiquer leurs pelleteries. Le havre est petit et d'accès difficile; le long du cours de la rivière poussent des épinettes, des sapins et des bouleaux, chose digne de mention en cette partie au pays.

Shécatica est la première place après Saint-Augustin qui mérite une mention spéciale, et cela surtout parce que Jacques Cartier y eut lors de son premier voyage. "On arrive à cette baie, dit l'abbé Ferland, par un canal de deux ou trois milles, si profond que les plus gros vaisseaux y flotteraient à l'aise, et si étroit que souvent il ne paraît pas avoir plus de cent pieds de largeur. On dirait une immense fissure produite dans le roc par quelque convulsion de la nature."

Une lieue avant d'atteindre Bonne-Espérance, coule la rivière des Esquimaux. L'entrée de cette baie est protégée contre la houle du dehors par une grande île; le chenal situé à l'est est profond et étroit; long d'un mille et demi, il conduit à un grand espace libre, contenant deux îlots. Au fond de la baie, s'élève un village d'une vingtaine de maisons. Un monsieur Chevalier qui y a résidé toute sa vie, était le seigneur d'un grand domaine, s'étendant à plusieurs lieues de chaque côté de la rivière des Esquimaux et loin à l'intérieur de la contrée. Cette seigneurie aride, mais à laquelle ses pêcheries donnent une grande valeur, lui venait du roi de France, qui l'avait originairement concédée à des commerçants de pelleteries des premiers temps du Canada.

La rivière aux Esquimaux a peu de rivales pour la pêche au saumon et à la truite. Deux lacs, d'une profondeur surprenante se trouvent à moins de cinq milles de son embouchure; des canots peuvent remonter son cours très loin à l'intérieur.

Entre la baie Shécatica et la rivière aux Esquimaux, est situé le Vieux-Fort. Le seul chenal qui y donne accès est le chenal de l'île à la Baleine. Les rochers du Vieux-Fort sont nombreux et bas, s'étendant à trois quarts de mille au sud-ouest de l'île qui est d'une hauteur moyenne et d'un diamètre d'un mille et demi. Des myriades d'îles de toutes formes et de toutes dimensions la réunissent à la baie des Esquimaux. Le